

# La Voz del Pueblo

Órgano oficial del Partido Republicano Radical de la provincia de Tarragona

REDACCION Y ADMINISTRACION: Rambla de San Juan, número 40.

**SUSCRIPCIÓN**  
 En Tarragona, 0'50 pta. al mes  
 Resto de España, 1'50 trimestre  
 Número suelto 10 céntimos.  
 PAGO ADELANTADO.

## Sí, es una vergüenza

Otra vez vuelve a estar sobre el tapete la cuestión del Presidio, aunque esta vez no alcanzará, como debería alcanzár, los caracteres del año pasado.

Es *Catalunya Nova* quien lanza las primeras palabras acerca de este asunto, diciendo que se hace necesaria una protesta de todo Tarragona para que desaparezca el Presidio de la Pedrera, porque no reúne las condiciones higiénicas que tales establecimientos requieren, y además porque tienen allí a los desgraciados reclusos como un montón de carne humana, sin poderse resguardar del frío, ni de los ardores del calor, ni de las tempestades; sin tener aire puro para respirar, sin tener celdas donde poder dormir, sin limpieza...

Y, aparte de todo esto, hay que consignar que en dicho establecimiento se hallan reclusos unos 270 presos, siendo así que sólo hay cabida para 125 personas. De manera que en el Penal de la Pedrera hay un ciento por ciento más de presidiarios de los que puede haber.

Esto es intolerable y vergonzoso a la vez que antihumano y hay que iniciar una campaña para que de la ciudad de Tarragona desaparezca este presidio; edificio inhumano y asqueroso, sin condiciones habitables, no ya para seres humanos víctimas de la sociedad maldita, sino para las fieras dañinas. Estas suelen ser más, afortunadas, toda vez que consiguen de la misma sociedad albergues espaciosos en donde pueda contemplarlas para satisfacer un capricho.

Los que estamos distanciados de esta maldita sociedad, gritaremos siempre: *malditos sean los presidios que, al igual de los conventos, sirven de tumba a seres que han muerto para la sociedad y viven para el sufrimiento.*

Mas, la cuestión que sale a relucir nuevamente, no hubiera habido necesidad de perder ahora el tiempo tratándola, si, cuando fué ocasión de hacerlo, se hubiese hecho bien.

Recuerde *Catalunya Nova* su campaña, cuando aquella persona, más ó menos influyente en la Dirección general de Penales, habló de la conveniencia de que se construyere en Tarragona una Penitenciaría Modelo, cuyo presupuesto alcanzaba la bonita suma de cuatro millones de pesetas.

Compare *Catalunya Nova* la campaña que hizo y lo que hicieron los catalanistas y la mayoría clerical del Ayuntamiento que se opusieron á que el Gobierno construyera dicho establecimiento, en las afueras de Tarragona, y lo que lograron, con su testarudez, un

mal peor del que decían se proponían evitar. No quisieron una Tarragona Penal y hemos tenido una Tarragona presidio suelto, como lo prueban las frecuentes evasiones que en el Penal de la Pedrera se realizan, debidas á las pésimas condiciones de seguridad que reúne. Los que se fugan del presidio son gente dispuesta á todo; generalmente huyen de noche y, aprovechando la obscuridad, se esconden en algún barranco; cuando aprieta el hambre salen de sus escondrijos y dan el zarpaço á lo primero que les viene á mano.

Con aquella penitenciaría modelo que intentaba construir el Gobierno, las evasiones hubieran sido completamente imposibles; el penal de la «Pedrera» habría desaparecido, y con esto habrían desaparecido también los peligros que ahora corremos. Los licenciados salen del penal, y se da parte á la policía para que los vigile, se les acompaña al tren y salen enseguida de la ciudad. Esto es lo que se habría hecho con los presos de la penitenciaría de Tarragona.

Ahora nos hemos quedado con todos los inconvenientes y sin ninguna de las ventajas que se nos ofrecían: lo cual es uno de tantos favores que podemos agradecer al Ayuntamiento popular.

Reflexione *Catalunya Nova* acerca de todo esto y verá el mal papel que ha hecho al decir: «Nosaltres esperavem que, á seguida, vindria la traslació, á un altre presidi, dels pocs penats que restaven al Penal de la Pedrera...» y aquello de: «Mes aquelles esperances que concebirem tan gojosos, no s'han convertit encare en realitats...» además de que, ahora, no habría la necesidad de pedir á Madrid lo que tan galantemente nos concedía un año atrás.

Y, por otra parte, estos pobres infelices que están reclusos en la «Pedrera» no habrían sufrido las consecuencias que ahora sufren, resguardados del aire y la lluvia por una endeble y sucia estera...

Y vuestra conciencia, ¿no os dice nada de lo que tan inhumanamente está sucediendo en el «Penal de la pedrera»? ¡Si se hubiese tratado de frailes!... Ya se habrían cuidado de que los *pobrecitos* vivieran bajo techo y descansaran sobre mullidas camas y blandos colchones...

Con todo, aquí está mi modesta pluma para todo cuanto sea conveniente hacer en favor de los desgraciados que están allí, cual si fuera mercancía que sólo necesita resguardarse de la lluvia.

DR. GABRIEL.

## La funesta teocracia

La teocracia, gobierno de Dios por medio de sus ministros, ya no existe en ningún país civilizado, por lo menos de nombre. Pero si analizamos el fondo de las cosas, veremos que ese poder no está muerto, ni siquiera subyugado.

En efecto, la Iglesia cambió de táctica hace mucho tiempo. Viendo arruinado su poder directo, se propuso conservarlo á todo trance indirectamente, para lo cual se valió de todos los medios para amontonar inmensas riquezas, que pone en juego de mil maneras á fin de reducir á los rebeldes. Su influencia para con los poderes públicos; el desarrollo colosal de la industria que tiene entre sus manos—si bien lo disimula maravillosamente poniendo á su frente legos, como el marqués de Comillas, representante suyo de la Trasatlántica—, y las sumas fabulosas que así obtiene, la constituyen en la primera empresa financiera y dominadora del universo.

¿Qué tiene, pues, de particular nuestra afirmación de que el poder teocrático sigue tan pujante y más orgullo, si cabe, que en los ominosos tiempos de la Inquisición? La única diferencia es que, á las torturas diabólicas que aplicaba á los impíos en tiempos pretéritos, han sucedido las torturas del hambre, que llamaremos *católicas*, por parecernos irrisorio el calificativo de diabólicas comparado con las anteriores.

Así vemos á los modernos cristos obreros impulsados en masa á la emigración, ó reducidos á oscuros calabozos si pretenden hacer demostraciones tumultuosas en la plaza pública.

Yo me pregunto á veces al ver la incapacidad y parcialidad de nuestros gobiernos, lo que será de esta riquísima y desgraciada nación, así que haya huído al extranjero el último de sus hijos trabajadores; pues, al paso que vamos, pronto no quedarán aquí más que curas, frailes y empleados. La actual carestía de las subsistencias ya es un síntoma alarmante para un porvenir próximo.

Y á todo eso, las diferentes fracciones republicanas tirándose los trastes á la cabeza, no más que para imitar á sus prohombres.

Sin embargo, acabo de leer en la prensa una noticia que me llenó de alegría por las promesas que parece encerrar: los Sres. Lerroux, Saillas y Albornoz enviaron una carta á D. Gumerindo de Azcárate, carta que fué comunicada á la minoría conjuncionista y de la que parece desprenderse una petición de solidaridad para hacer frente á las demasías mauro-canalejistas contra la prensa republicana, contra el cierre de sociedades obreras y contra toda iniciativa de libertad y progreso.

El primer paso ya está dado y honra extraordinariamente á los citados diputados. Es de desear que hallarán eco en las conciencias conjuncionistas y que, roto el hielo, llegue á imperar un acuerdo, una inteligencia y hasta una unión perfecta entre todos los grupos republicanos.

¿Se atreverían Maura y Canalejas á desafiar á la masa republicana, vién-

dola unida y dispuesta á... defenderse contra todo y contra todos?

Vencidos Maura y Canalejas ¿no quedarían derrotados para siempre el jesuitismo, la Defensa Social, la Iglesia y demás resortes sostenedores de la Monarquía?

Por hoy basta; no quiero adelantar lo que tal vez no me perdonarían mis lectores de resultar fallido el vaticinio. Saboreemos la miel, aunque sea poca, en espera de la próxima cosecha.

LIBERIO.

Escrito el presente artículo, leo en la prensa que, efectivamente, el Comité Conjuncionista delega á D. Melquíades Alvarez para ponerse de acuerdo con una comisión de la minoría Radical á fin de acordar una acción común contra las arbitrariedades gubernamentales.

Sea enhorabuena y... adelante, que el pueblo es agradecido y olvida las injurias.

## ¿Quien creó a quien?

—¿De modo que V. no cree que el Universo ha sido creado por Dios?

—No sólo niego que Dios haya creado el mundo—y por mundo entiendo el espacio ilimitado con los cuerpos celestes por él diseminados—sino que rechazo también la especie de un Dios personal, todopoderoso, infinito, inmutable, omnisciente, etc., etc., en fin, tal como nos lo pinta la Iglesia católica.

—¿Y por qué no lo admite V.? ¿Cómo explica V. entonces la existencia de cuanto nos rodea?

—Estas dos preguntas encierran volúmenes enteros de argumentos, objeciones y pruebas, imposibles de iniciar siquiera en esta breve conversación. No obstante trataré de imbuirle algo de lo que podríamos llamar repugnancia á admitir esos dos prejuicios.

A la primera pregunta le contestaré que la creencia en un sér de la índole que nos lo pinta la Iglesia, ni se concibe siquiera en una época en que el espíritu, ávido de verdad, ha hecho tales indagaciones, que, ayudadas por la ciencia, no dejan lugar á dudas de ningún género para cualquier inteligencia mediana, con tal que el cerebro esté libre de preocupaciones ó dispuesto á librarse de ellas.

Por otra parte, el argumento más poderoso, el arma más eficaz que puede exhibirse contra tal doctrina es, sin duda alguna, la flagrante contradicción que existe entre la teoría y la práctica. En efecto, nos dicen que Dios se comunica con los hombres y que hace los milagros en testimonio de verdad; y desde que el mundo civilizado goza de un asomo de libertad, y por ende ha podido dedicarse á arrancar sus secretos á la naturaleza, ni Dios se ha comunicado una sola vez con el hombre, ni mucho menos se ha dignado realizar milagro alguno.

Ya leo en sus labios la réplica que pugna por salir de ellos; mas le advier-

to á V. que tengo la certeza de que ninguna persona medianamente dotada de facultades—y entre ellas cuento á V.—podrá admitir los milagros de Lourdes ú otros análogos, que no son más que miserables amaños de la gente de sotana para retener á los apocados de espíritu ó volverlos al redil, y para hacer un negocio fabuloso, aunque escandaloso por todos estilos.

Por otra parte, no se ven por parte alguna la tan cacareada bondad de Dios ni su divina justicia. Si nos fijamos en nuestro planeta, ya que desconocemos lo que pasa en los demás, veremos que la justicia y el bienestar sólo son patrimonio de un corto número de personas ó familias privilegiadas, mientras la injusticia, el dolor, la miseria y demás calamidades afluyen sobre los pobres, que, según reza el Evangelio, son los amigos preferidos de Dios. ¡Que burla y qué escarnio de la idea de Dios... si éste existiera!

—En esto tiene V. gran parte de razón, pero...

—Éste pero es el efecto de la creencia que tiene V. arraigada, del atavismo de nuestra miserable raza, y confieso que se necesita verdadero valor, verdadera voluntad para desarraigarla, aunque no es imposible, ni mucho menos, en personas de su condición.

Tal vez la reflexión y el tiempo hagan este prodigio, aunque lo veo difícil. No lo dude V., si entra de firme á razonar consigo mismo, ayudado oportunamente por alguna obra bien documentada sobre esta materia.

En cuanto á la segunda pregunta, ya comprenderá V. que no puedo atribuir lo que llamamos impropriamente la creación á la obra de un Dios que no existe. Es mucho más racional buscar su causa en la misma naturaleza, obra que, con éxito cada día más creciente, llevan á cabo seres abnegados y amantes de la Humanidad, aunque maldecidos por por la Iglesia, á quien van desmascarando poco á poco á medida que descubren un secreto nuevo.

Ahora comprendé V. por qué el hombre puede decir que no ha sido creado por Dios, y sí que ha sido el que ha inventado ó creado al mismo Dios?

P. BOTEÑO.

### El terrible Presidente

En el morrocotudo discurso que el inimitable Canalejas pronunció al final del banquetazo de los "Comités liberales" (1), con acentos de ira y gestos terriblemente amenazadores, dijo que "el no comta carne de fraile, ni de cura en pantagrúelico festín". Comprendemos la indignación del gran demócrata: después de un hartazgo, puesto el estómago á la mayor tensión posible y la cabeza á merced de los vaivenes producidos por el champagne, ¿á quién no le asquea y le indigna que le hablen de comer carne tan ordinaria y tan grasienta como la de cura, fraile ó cualquier otro ejemplar de la especie?

No, señor presidente; no fué nuestra intención empujarle á la deglución de clérigos, ni tan siquiera deseamos engullirlos nosotros, pero ¡ay! que tampoco nos place que se nos coman, ni llega nuestra tranquilidad al extremo de presenciar impávidos como corre á manos de la gente ensotana una buena parte del río de oro de nuestro presupuesto, es decir del dinero que el Estado nos toma agotando nuestras energías.

Y en el actual presupuesto las obligaciones eclesiásticas importan la friolera de 41.256.344 42 pesetas; pero esto no es todo; hay que ir sumando y se observa que el Ministerio de Estado

gasta 150.000 en el Tribunal de la Rota y paga al Nuncio para que nos chinchorree y ponga el veto á toda reforma liberal, 30.000; más, por si no fueran bastantes, se le asignan al pobrecito otras 25.000 sobre los fondos de Cruzada. El Ministerio de la Guerra gasta en el Vicariato general castrense 30.350 y los capellanes y culto de los cuerpos de ejército, hospitales y demás, se comen unas 600.000. Marina para el clero de la Armada entrega 300.000. Instrucción pública sostiene á los clérigos que, debiendo enseñar religión en los Institutos, se entretienen en soltar diatribas contra las escuelas laicas y anatematizar á los incrédulos, asustando á los parvulillos del primer curso. Aunque el Apóstol Santiago no perciba un céntimo, le hacemos anualmente una ofrenda de 12.318 pesetas, sin que se sepa desde cuando ni por qué del regalo, pues sólo por algunos se atribuye al rey D. Ramiro, de modo que desde entonces acá ya hemos entregado pesetas al buen Apóstol. Además de todo esto, el clero percibe los derechos de *esola y pie de altar*, consagrados por leyes civiles. Y... ¿á qué seguir? La lista de lo que comen curas, monjas y frailes causa horror.

Cuando el señor Montero Ríos era algo más que el vejete de hoy, de cuerpo y meollo entumecidos por el frío, presentó á las Cortes en 2 de Octubre de 1871 un proyecto en que reducía en más de doce millones el presupuesto del clero y en el prólogo decía una porción de cosas preciosísimas y muy verídicas que demuestran las ridiculas tradiciones de que la clergalla saca buen partido. Pero, aprobado por las Cortes, el proyecto no llegó á implantarse, porque la perniciosa restauración comenzó por autorizar un presupuesto de más de 43 millones.

¿Qué escrúpulos detienen al señor Canalejas para imitar á su correligionario señor Montero Ríos? Primero, suponemos que serán sus convicciones, sus creencias religiosas, y después... el miedo, el miedo á la curia, cuyas amenazas hicieran temblar al terrible presidente.

¡Si le parece que no le tengamos tirria...

A. V.

### Se instruye, no se educa

En las Escuelas de instrucción primaria, que funcionan dentro del dogmatismo católico, se instruye á los escolares, no se les educa; por esto los alumnos de los institutos y Universidades gozan por lo general de esa proverbial ineducación que los distingue de la gente del pueblo.

El insulto reciente de los escolares de Madrid á unas señoritas estudiantas no es un caso solo en España. No hay nadie que habiendo pasado por las aulas universitarias no haya visto la repetición de actos semejantes; tanto es así, que una mujer joven y bonita puede pasar sin el menor escrúpulo ante la puerta de los cuarteles, de las fábricas y hasta de las cárceles en hora de comunicación y de las casas de lenocinio, pero no puede ir por la acera de las Universidades sin que de palabra y hecho se vea atropellada.

El caso del carretero de Madrid defendiendo á las señoritas indefensas, ofendidas por estudiantas, se ha repetido infinidad de veces.

El carretero será quizá analfabeto, pero en sus centros de defensa social aprende á ser educado; sus hijos los manda á las escuelas libres, en la se-

guridad que allí aprenderán la moral que no tienen los más de los letrados.

Debido á esto, es natural que algunos escolares se hayan ofendido por el noble artículo crítico de D. Rosario de Acuña y Villanueva.

El artículo de esta señora no es un trabajo infame como el artículo aquel «¡Era castellana!», que *La Tralla* escribió en un número dedicado á la mujer; por ser el trabajo esté de un cerebro ineducado, protestó *El Progreso* en nombre del Partido Radical, los estudiantas callaron entonces porque su espíritu no lo encarna la grandeza insuperable del ilustre D. Quijote de la Mancha, espíritu eterno de nuestra raza, sino que se inspira en el desvergonzamiento de D. Juan Tenorio, que todo atropello para con la mujer es legal: hasta se aplaude el asesinato de don Gonzalo, justamente indignado contra el vil caballero.

El espíritu ese, es el que anima á nuestra juventud, y justo es reconocer, que aunque duela, es preciso enmendar.

Los escolares que piensen á la moderna, hacia el porvenir, estarán con nosotros; para ellos no va la ofensa; los que se quejen, ó están fanatizados por el sentimiento político que les mueve, ó quieren la repetición de semejante escándalo; y esto no puede continuar.

Este mismo afán de la superioridad del hombre para con la mujer, fué el motivo de los escándalos públicos contra la falda pantalón.

La mayoría de mujeres se la hubieran puesto por su natural deseo de acercarse á la igualdad del hombre; éste se opuso por cobardía y soberbia, porque no quiere que la mujer le lleve jamás los pantalones; en público se reвуelve furioso contra ella en las cosas fútiles; se deja gobernar por la mujer en su hogar, á solas, en asuntos trascendentales, se ve en peligro su satisfacción carnal, mientras los hombres de espíritu superior, que no hallando paz con su esposa, menosprecian la satisfacción del coito, y por sus hijos llegan al sacrificio personal ante la indisolubilidad del matrimonio; los hombres viles, que sacrifican hasta el porvenir de los hijos, para que vean los demás que sólo ellos llevan la voz cantante en la casa, maltratan de calzotas al hombre superior, que sufre y calla aguardando otros tiempos de mayor ventura, cuando el brazo de la iglesia no imponga al Estado su fuerza homicida.

No es justo, ni humano, ni digno, el oficio de tenorio, por vil; si Don Quijote hubiese visto á la jarca de la Universidad gritando ¡muera Lerroux! porque los radicales defienden la mujer atropellada, hubiera embestido contra todos ellos, y tenemos la absoluta seguridad que la parte sana y juiciosa de los escolares hubiera gritado ¡viva Don Quijote! por digno y honrado.

En el extranjero se distingue la intelectualidad escolar por su sentir democrático, y hombres y mujeres escolares se ven animados entre sí por el mayor respeto y estima.

En España, desgraciadamente, pasa todo lo contrario, y los radicales, sin tener en cuenta dónde están los más, proseguiremos nuestro camino por el de la regeneración y enmienda de nuestra juventud, que es nuestra esperanza, por el de la educación.

No basta que los hombres se instruyan en los Centros docentes, es preciso que á la par se eduquen también; si no quieren comprenderlo por la razón y se desmandan atropellando á indefensas mujeres, el carretero madrileño diagnosticó el bálsamo.

No siempre el látigo ha de servir solamente para domar á las bestias de

carga, su uso lo demanda el sentido común para los señoritos de crápula.

DURAND Y BELLERA.

Cárcel Celular, 26-11-11.

### Propaganda

En nuestro Centro Republicano Radical, ante gran número de correligionarios y una bella representación del sexo femenino, dió, en la noche del domingo, una conferencia el conocido y aplaudido propagandista radical y querido amigo nuestro D. Julio de No.

El tema desarrollado, por cierto de manera admirable, por el conferenciante, fué: «Generalidades de la política española».

El público, que estuvo pendiente de su palabra fogosa y ardiente durante más de una hora, al terminar le dedicó una entusiasta y sincera ovación.

### Doña Rosario y el Rosario

¿Qué ha dicho nuestra admirada Rosario de Acuña para que la digna clase estudiantil se enfade, grite y proteste?

¿Que ha dicho, dice V.? Muchas cosas. Ha dicho que no eran hombres los estudiantas que insultaron al salir de la Universidad á dos señoritas extranjeras. Ha dicho que eran hermafroditas los que no obraban como hombres. Ha dicho que son hijos de algún cura ó fraile los que no saben respetar á las señoritas norteamericanas.

¿No les parece á nuestros queridos estudiantas que no tienen motivo ni razón de protestar contra la eximia escritora doña Rosario de Acuña, por haber fustigado con dureza á los estudiantas madrileños incurridos en el delito de atropello brutal á compañeras de aula?

¿No hubiera sido más correcto, más lógico, más comprensible, protestar contra el hecho indigno realizado por los estudiantas madrileños? Y de paso, ¿no hubiera sido más prudente, más procedente y más justo aplaudir el rasgo varonil del carretero que levantó la *tralla* en defensa de las señoritas ofendidas, que gritar por las ramblas de Barcelona ¡muera Lerroux!

¿Qué significa este grito de ¡muera Lerroux? ¿Quiere decir que viva don Jaime? ¿Quiere decir que viva Maura, que viva la inquisición? Si quiere decir esto, debéis decirlo, porque entonces ya sabremos que la protesta no va dirigida contra Rosario de Acuña, sino contra Lerroux, contra el Partido Radical, contra la libertad de pensamiento, de conciencia, de imprenta, de palabra y de libre instrucción.

Me gusta, me complace el que la juventud tenga sangre, dignidad, conciencia; pero me disgusta y me apena verla servir de instrumento de impúdicos manejos políticos y de odio á un hombre, á un partido y á una idea.

Me disgusta también que digan algunos que estás algaradas, muera, vivas y protestas son para adelantar 10 ó 12 días la época de las vacaciones.

Yo he sido estudiante y simpatizo con los estudiantas, y la verdad, me sabe mal, hasta me avergüenza el que algunos digan que en España los estudiantas aprovechan cualquier pretexto para no entrar en clase, para declararse en huelga, y en el extranjero los estudiantas de muchos centros docentes pagan para que haya siempre clase.

Si esto fuera cierto, podríamos decir á los estudiantas que este año den las gracias á Doña Rosario por haber escrito el artículo que les ha permitido á muchos ir á sus casas diez días antes á rezar el *rosario*....

SOGRI.

### El odio á la libertad

¿Dónde se enseña á odiar la santa libertad? ¿Dónde?

Fácil es adivinarlo: en la escuela.

Sí, en la escuela regentada por el maestro fanático, por el maestro carlista, conservador, católico. En la escuela dirigida por los PP. Maristas, en la de los PP. Jesuitas, en la de los frailes, en la de las monjas; en todos los centros docentes do haya catedráticos carlistas, de la defensa social, de Maurra y de Canalejas; en todos los centros y entidades reaccionarios; en la iglesia, en el convento, en la procesión, en el mitin, en la conferencia, en el sermón del cura. Por todas partes hay quienes siembran en el corazón de la inocente juventud la simiente del odio á la libertad. Por doquier hay quienes cumplen á las mil maravillas la misión de engañar á la inflexible é inexperta juventud. Por todos lados hay mercenarios, hombres sin corazón humano, encargados de pervertir el tierno cerebro de la candorosa juventud y matar los gérmenes de libertad de su virgen corazón. En todas las grandes capitales donde hay juventud que estudia, hay también maestros que jesuiticamente, sigilosamente se dedican á la conquista de la naciente juventud para hacer de ella lo que los avisados hacen de los pájaros: cortarles las alas para que no vuelen...; deformarles el cerebro para que jamás puedan ver clara la verdad de las cosas, la realidad, en suma, de la vida.

¡Pobre juventud! ¡Hermosa juventud!

Pobre juventud, porque tus maestros inquisidores, en vez de estimularte, en vez de hacerte fuerte, robusto y potente el cerebro para dar á luz grandes ideas, grandes proyectos y hermosas obras que, traducidas, pudieran ser glorias para tí y para su patria, te han masturbado las facultades y, en lugar de hacerte rico de sentimientos para amar la libertad, la ciencia, el progreso y la vida en toda su intensidad y hermosura, te han hecho pobre haciéndote odiar á las jóvenes, tus hermanas, que salen de instruirse en la Universidad, y hasta las madres, como Rosario de Acuña, que, en un momento de suprema indignación, se solidarizan con el carretero y castigan, no á los estudiantes que aman la libertad, sino á los que la odian.

RÁPIDO.

### Exámen

Entra el examinado. Un chicarrón muy colorado y muy sordo. El profesor le contempla un rato. Los estudiantes que están sentados detrás de él le dicen en voz baja:

—No te apures; ya se te apuntará.

Pero como es sordo, no oye más que la mitad de las palabras que le dicen.

¡Pobre Tomás!

No ha dormido en toda la noche, pensando en qué le preguntarán. Sus padres han venido á Zaragoza desde Cuarte á ver cómo sale.

—Como salgas mal, te mato á pellizcos—le ha dicho su padre.

—Como le des un disgusto á tu padre, te mato á tozaladas—le dijo su madre.

Y el chico está aturdido, medio muerto.

El profesor quiere sacarle adelante, porque le ha escrito una carta de recomendación muy fuerte el coronel de la guardia civil, que está de huésped en casa de los padres del chico y es además primo carnal del profesor supradicho.

El muchacho está muy sofocado; tiene las orejas coloradas como pimientos.

—Vamos á ver, vamos á ver; no se apure usted, joven. Tenga usted calma

y responda con serenidad á lo que voy á preguntarle. En qué año murió don Jaime I?

El chico, después de moverse de derecha á izquierda como si estuviera en un barco:

—Jaime I dice usted?

—Sí; Jaime I.

Silencio y balanceo.

—Jaime I dice usted?

—Sí.

—Que ¿en qué año murió?

—Sí.

—¡El mismo año que lo enterraron!

Muy bien. No hay que apurarse. ¿Qué sabe usted de los Felipes de la casa de Austria?

—De los Felipes?

—Sí; vamos, recuerde usted, saldrá.

—Pues mi tío Felipe, el fosero, está en el camposanto de Ricla. Mi primo Felipe, el cestero, está con unas terciarnas que se arde....

—Bueno, hombre, bueno; vamos á otra cosa.

El chico, volviéndose hacia los compañeros, que se ríen:

—Sí; ríros, ríros, samarugos. Bien podíais ayudar un poco.

El profesor con acento paternal:

—Vamos á ver, vamos á ver... ¿Cómo se llamaba el rey moro aquel de Granada? Esta lección se la sabía usted de memoria en el curso...

Los chicos, apuntándole:

—Alhámbar.

El examinando muy decidido:

—¡Palomar!

—¿Como Palomar?

—Sí, señor, Palomar.

—Mire usted, joven; ya me va usted cargando con sus respuestas. A ver: ¿en qué año se realizó la conquista de Granada?

Los chicos apuntando:

—¡Mil cuatrocientos noventa y dos!

El muchacho resueltamente:

—El mil ochocientos noventa y dos.

El Profesor.—¿Ah, sí? ¿Entonces, tal vez la presenciaria usted?

—No, señor; estaba en los baños de Paracuellos con mi tía.

—¡Vaya usted á cavar, so sinvergüenza!

EUSEBIO BLASCO

### Los federales del Hospital ingresan en el Partido Radical

#### CARTA ABIERTA

Sr. D. Alejandro Lerroux.

Muy respetable señor nuestro: Les que suscriben, molestos y cansados de los que, á juicio nuestro, dirigen mal la política federal, nos hemos separado del partido y hemos luchado como independientes en las pasadas elecciones del distrito del Hospital. La poca actividad desplegada en pro de las ideas federales por quienes debieran propagarlas y defenderlas, pasiones que no son del caso exponer y el deseo de contribuir con nuestro esfuerzo al triunfo del ideal republicano, nos han impulsado á varios federales á reunir el Comité del distrito para exponer clara y terminantemente:

Que viendo en el programa radical semejanzas con el del gran Pi y Margall; que viendo organización, vida y movimiento en favor de la libertad del pueblo en el partido que usted ha creado y acaudilla, nos damos de baja en las organizaciones federales y pedimos el ingreso en las filas militantes de la política que, pasado muy poco tiempo, será la única capaz de guiar al pueblo que hoy sufre resignado y espera el avance en todos los ramos del progreso humano.

Creemos y esperamos que el Partido Radical será la vanguardia de la civilización, fomentando la industria, las artes, la agricultura y el comercio, tal como el programa federal determina.

Considerando en usted, Sr. Lerroux, el único por hoy que tremole la bandera que legó el inmortal Pi y Margall, y sin abdicar de la Federación, puesto que la admite la política radical, pedimos el ingreso en sus comicios, y estamos dispuestos á luchar y cumplir cual hasta hoy lo hicimos en el partido federal en la forma que mejor convenga.

Aprovechando gustosos esta ocasión, nos es grato ofrecernos de usted atentos afectísimos amigos y amantes á la causa de la República.

Madrid 1.º de Diciembre de 1911.

El presidente dimisionario, Félix de la Piedad.—El vicepresidente dimisionario, Jesús Barbosa.—El secretario dimisionario, Silverio Rodríguez.—Vocales dimisionarios: Facundo Jabato, Benito Díaz, Enrique López, Baldomero Martín y Julián Villajos.

### Sueltos locales

Por fin y después de laboriosas combinaciones el concejal Sr. Nel-lo ha conseguido atrapar un modesto destiñillo en las oficinas de la Diputación provincial.

No es mal momio para sus corlísimos alcances.

Suponemos que el nuevo covachuelista Sr. Nel-lo, continuará siendo enemigo de que á los empleados se les concedan jubilaciones ni pensiones de viudedad ú orfandad á sus familias, como ha sostenido muchas veces en sus insulsas y soporíferas peroraciones desde los escaños concejiles.

¿Se acuerda el Sr. Nel-lo de los desatinos que, como acostumbra, profetiza, impugnando toda recompensa de los servicios municipales y los miserables regateos con que los humillaba, diciendo que el Ayuntamiento no es una casa de beneficencia?

Pues, aplíquese ahora el cuento el Sr. Nel-lo, para ser consecuente consigo mismo.

Dice Catalunya Nova, á propósito de las pasadas elecciones y con respecto al hecho de que los Federales se separasen de la popular:

«Mes jo tinc fe en el triomf definitiu del bon sentit, y espero que ls federals sabrán deplorar llur actitud no prou correcta, y que en les vinents eleccions lluitarém junts, donant los les mans, per l'engrandiment de Tarragona, y per el triomf de la Autonomia y de la Democracia.»

Como se conoce que á los nacionalistas de la calle de Méndez Núñez les da gusto el que haya elecciones por el sistema popular, que ya trabajan y reclutan fuerzas para las elecciones de concejales que han de celebrarse dentro de DOS AÑOS.

¿Sabe Catalunya Nova si en aquella fecha existirá Tarragona ciudad-presidio, si el Municipio, y si aun habrá la germanor dentro la U. D. N. que ahora ha estado á punto de romperse, que ya piensa en estos momentos ir del brazo de los federales?

Quizás Flammarión ó Comas Solá nos lo diría. Pero limitémonos á consignar que su único anhelo estriba en invertir la casaca concejil á sus consocios Rabadá, Badoret Ventosa, Cabré, Roset, y por último á La Papellona, ¿no es eso?

Y les conviene á los nacionalistas que reine la popular porque así tienen un medio seguro de ir colocando en el Consistorio á todos sns conpinches, pues si fuesen solos á la lucha no lo lograrían nunca. ¿A qué no lo prueban? ¿Como que ya saben de antemano los resultados!...

La nunca bien ponderada Fábrica de Gas y Electricidad nos está obsequiando, desde una larga temporada, con una luz extraordinaria, de tanta potencia é intensidad que el Sol queda diminuto comparado con la luz que surte á la ciudad de Tarragona.

Por cierto que se está preparando un homenaje de agradecimiento á la Fá-

brica de Gas, por parte del vecindario tarraconense, que paga religiosamente y con buena moneda los recibos que aquella le presenta á cambio de una densa obscuridad, que reina tanto en las calles públicas como en las casas particulares.

Y nuestro Excmo. Ayuntamiento ¿qué hace ante tales desmanes? ¿Por qué no toma parte en asunto de tanto interés como es el de la Fábrica de Gas, que se está burlando descaradamente de Tarragona?

El Ayuntamiento es el único llamado á solucionar este conflicto y esperamos lo hará muy en breve á fin de que no sea el pueblo quien lo haga.

Catalunya Nova toca el cencerro para felicitar al seu company de causa En Francesch de A. Nel-lo por su exaltación al comederro de la Diputación provincial.

Y con este motivo le llama *love advocat*. (!!!) ¡Redeu con el advocat! En que meta lo habrá conocido?

Adios, Papirisano.

De lo que añade el semanario nacionalista *meneses*, se desprende que el Sr. Francesch, no obstante ser ya empleado, continuará ejerciendo las funciones de edil hasta año nuevo.

Eso, eso. Aprovechese usted, señor Francesch. Apure la colilla del cargo hasta darle la última chupadita.

Quien sabe si todavía podrá caer alguna ganguita, como por ejemplo, colocar á algún protegido ó hacer un viaje á costas de la *pubilla*.

Luego se fabrica la cuentecita y á vivir.

Ya, ya irán saliendo á luz ciertas cuentas de viajes para que el pueblo se entere y vea como las *gastan* sus regeneradores.

Paciencia, lectores, que todo se andará.

Ha llegado la hora de la liquidación, y á *fe de Deu*, que haremos una colada completa.

En efecto, el Sr. Nel-lo no deja día sin visitar la Casa Consistorial, ¡Lo que tira la querencia del mangoneo!

Adelante con los faroles, Sr. Francesch; y no le importe un pito ó una pitada eso de ser empleado y concejal, todo en una pieza.

Y la incompatibilidad, aunque sólo sea moral ó por el buen parecer, que la parta un rayo.

Así se demuestra el progreso espiritual de Tarragona.

Vaya con el chico de las postales, que tragaderas tiene!

Recortamos del *Diario de Tarragona*, patrocinador acérrimo de la «Popular», el siguiente suelto:

«Designado el día 25 del corriente mes para que D. León Alasá Rovira firmara la escritura de contrato con el Ayuntamiento para la traída de aguas á esta ciudad, ha llegado á nuestros oídos la noticia de que dicho señor, no solamente no concurrió á las Casas Consistoriales para llenar tan esencial requisito de firma, sino que ni siquiera excusó oficial ni oficiosamente la comparecencia.»

Cosas de la «Popular»; engañar al pueblo para sacar concejales, aunque sea por medio de embuchados, y después, todo burbujas de jabón.

¡Cuanta farsal!

Y que se haya prestado á ella todo un personaje.

Nada; retratados de cuerpo entero.

Hemos recibido la convocatoria para los «Jocs Florals» humorísticos que el «Centre Catalá» celebrará el próximo día 10.

A los trabajos que mejor describan los trece temas que constituyen el *cartell*, que no publicamos por falta material de espacio, se concederán trece valiosos premios.

Dicho *cartell* resulta un derroche de buen humor y un bombo altamente práctico para el baile que tendrá lugar en aquella concurrida sociedad el próximo domingo.

Parte de la brigada municipal se ocupa estos días de la recomposición de las aceras de la Bajada de Misericordia cuya mejora se hacía muy necesaria por el estado en que se hallaban á causa del natural desgaste.

# RELOJERIA DE DOMINGO PINET

Relojes y cadenas última novedad  
Se hacen toda clase de composturas  
Rambla de San Juan, 39. - TARRAGONA

## FABRICA DE BRAGUEROS Y DE APARATOS ORTOPÉDICOS

HERNIADOS (Trencats)

Muchos son los que venden bragueros, pero muy pocos saben construirlos. Esta cuestión de colocar un bragero, pero muchísimo, cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir, porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de la colocación.  
No dejarse llevar por esos colocadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la curación radical de las hernias.  
El BRAGUERO ARTICULAR-REGULADOR sistema, MONTSERRAT, es el más práctico y moderno para la retención y curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.  
Grandes existencias en BRAGUERITOS DE GOMA para la radical curación de las hernias congénitas de la infancia y todo lo concerniente a Cirugía y Ortopedia.

Especialidad en la construcción de Fajas Ventrales.

Casa MONTSERRAT, Unión, 34. - TARRAGONA

## SOMBRERERÍA Y GORRISTERÍA

### JUAN FERRÉ

Sombreros del País y Extranjeros  
Grandes Novedades en Gorras  
Tarragona. - Calle de la Unión, 8. - Tarragona

## LA JOYA DEL CENTRO

### JOSÉ RIOLA

Rambla de Castelar, 22. - Tarragona  
Gran establecimiento de vinos y licores  
aceites puros de oliva  
SE SIRVE a DOMICILIO

## SALÓN DE BARBERÍA

### RAMÓN ARASA

42, RAMBLA DE SAN JUAN, 42

Montado a la altura de las más perfeccionadas en su clase, está provista de un moderno aparato de desinfección a la formolina.

## TARRAGONA

## TROPHOGERO FONT

(Medicamento alimento)

Regulador de la nutrición general; estimula el apetito; favorece la función digestiva; aumenta y modifica la asimilación; eleva el tono orgánico.

INDICACIONES: Inapetencia, anemia, digestiones penosas, agotamiento físico e intelectual, neurastenia, etc.

Se vende en todas las FARMACIAS

Depósito: en la del autor, Farmacia del Centro

## MANUEL FONT

DISPONIBLE

DISPONIBLE

Establecimiento en Tarragona

17 Conde Rius 17



## Máquinas Singer y Wheeler & Wilson

PARA COSER

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MÁQUINAS PARA COSER

Todos los modelos a Ptas. 2'50 semanales. - Pídase catálogo ilustrado que se da gratis

MÁQUINAS PARA TODA INDUSTRIA EN QUE SE EMPLEE LA COSTURA. - Se ruega al público visite nuestros establecimientos para examinar las bordados de todos estilos: encajes, reales, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España.



Establecimientos en la provincia:

REUS: Calle de Monterols, 40  
TORTOSA: Plaza Catedral, 2  
VALLS: Baldrich, 14.